
! ! ! !他曾因赌球事件被禁赛，他曾
因父亲去世中途退赛，他是奥沙利
文一生的对手……!"岁的“巫师”
希金斯，昨晚以 #比 $负于马克·艾
伦，无缘 #%&!年海口世界斯诺克公
开赛决赛。这位八强中年纪最大的
选手如是说，“面对现实，我的确老
了，很难再在大赛中夺冠了。”
即便如此，他从不言退。斯诺

克，是他毕生的职业，经历过再多曲
折，仍坚守一方球台。

面对现实
"'后的马克·艾伦，比四届世锦赛冠军希金斯足足

小了 &&岁，名气和资历显然不及“巫师”。但在赛前，关
于输赢，希金斯看得很淡。“我能深深感受到 "%后甚至
(%后的挑战。这就像我小时候追随球王戴维斯一样。”
希金斯服老。“年纪大了，想得就会很多，比如万一

赢不了怎么办。对我们这批 )'后（奥沙利文、马克·威
廉姆斯等）而言，最难的就是在比赛中集中注意力。”

#%&#年斯诺克上海大师赛上，希金斯战胜 #!岁
的特鲁姆普捧杯，但他并未将这看作是焕发第二春的
起点。“我当时想，这可能是我职业生涯最后一个冠军
了，因为我不再年轻了，我不得不面对现实。”

不爱折腾
希金斯只想享受纯粹的斯诺克，不再像年轻时那

么爱折腾了。
曾经，他酗酒的名声无人不知，有一次在北京，清

晨被一辆出租车送回酒店时，一开车门，他从车里跌落
下来。“有段日子我一直输球，我意识到，酒精不是个好
东西，不能这样下去了。”希金斯说，现在他在比赛期间
不会酗酒了，只有在所有比赛都结束后，才会去酒吧喝
一杯。赛季中，他用咖啡替代了酒精，在海口赛期间接
受采访时，甚至是比赛一结束，他就会喝一杯咖啡，平
复心情。
在希金斯看来，奥沙利文一会儿宣布退役，一会儿

又宣布复出，实属瞎折腾。“你不觉得很无聊吗？想继续
打球就继续打呗。”希金斯直言。其实，奥沙利文想得
多，他害怕从昔日的高度上跌落得很惨。但希金斯不这
么想，“即便输球，我也会继续打下去，这是我的职业。”

承担责任
像 #!岁特鲁姆普这样的年轻人，还处于先事业、

后家庭的阶段，而希金斯要承担养家的责任。他觉得，
平衡家庭和打球之间的关系，一点也不难。
说起 !个孩子，他滔滔不绝起来，“没有比赛的日子

里，我会接送 !个孩子上下学，到了周末，我送儿子去学
表演，送女儿去游泳。这次海口赛最大的遗憾，不是输
球，而是儿子在学校里表演的音乐剧我没法参加了。”

希金斯坦言，当个好父亲、好丈夫，是因为受到父
亲的影响。“我父亲在世的时候，是一名海上油田工人。
一个月里有一半的时间在海上，但他只要回家，就会无
微不至地照顾我。他给我树立了一个榜样。”
这就不难理解，为何希金斯一边承认自己老了，一

边还在为事业打拼。“因为，我要撑起我的家，无论我经
历了多大的挫折。” 记者 陶邢莹!本报海口今日电"
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! ! ! !昨晚 (时，伦敦奥运会游泳双料冠军孙
杨在新浪微博上发出他跟教练朱志根的合
影，这也宣告师徒二人持续一个多月的“冷
战”暂时告一段落。浙江体育职业技术学院
方面则表示，孙杨明天就会在朱志根的带领
下，正式恢复系统性训练。

!月 &日，本是孙杨正式恢复训练的预
定日期，当天他从北京飞回杭州，但并未现身
游泳馆训练。昨晚孙杨和朱志根终于面对面
碰头了，且两人坐到了同一个饭桌上，饭后孙
杨个人微博就发出了两人合影。照片上，身着
黄色运动服的孙杨右手揽着朱志根的肩头，

两人脸上也有着明显的笑容。孙杨还给图片
配上了一句歌词：“阳光总在风雨后！”这条微
博一发出，便得到了网友的热烈反应，转发和
评论量迅速达到两千多条，网友们纷纷留
言———“和朱导和好了啊，加油噢！”、“莫被一
时的成功冲昏了头脑，好好训练才是保持成
功的秘诀”、“别到失去才懂得珍惜！”……
浙江体育职业技术学院副院长张亚东也

证实，孙杨和朱志根已经和解：“两人的共同
利益是很明确的，他们都为浙江和中国游泳
奋斗，加上又合作了那么久。昨天坐在一起，
两人都表达了自己的想法，他们之间已经不
再有问题了，马上会一起投入到训练中。”昨
晚李建设在接受浙江当地记者采访时，表示
孙杨 !月 *日就会在朱志根的指导下恢复训
练：“明天下午请大家来游泳馆见证！”

! ! ! 本报记者 李元春 李京红

女排选帅 寥寥无几
男篮招贤 雾里看花

———从国字号球队主帅难产说起

!"#$

! ! ! !树大招风，偶有不然。
国字号主教练位高权重，却“真

空”多时。女排主帅、男篮主帅，在多月
空缺后依然难产。排协、篮协两户家长
各有烦恼，却绝非雷同。在 #%&!年距
离里约奥运会还有三年的时间里，选
帅，更可被看做一场头脑风暴———宽
容、放任 +,严苛、独断。

“和平组合”人心所向
在沉沉的历史荣誉和国人的心理

期待面前，女排主教练的位置从来都
是一个“不成功，便成仁”的真实写照。
往日的冠军情怀太过根深蒂固，我们
无法容忍任何闪失来亵渎记忆中被呵
护备至的美好。
并且，纯粹的中国制造传统，要求

一条“全华班”的探索之路。中国女排，
拒绝洋帅。
所以，王宝泉中途请辞，所以蔡斌

惨淡收场———他们全都感受到了肩上
的压力难以承受之重。中国女排在经
历了伦敦奥运周期的动荡、伦敦奥运
会无缘前四的挫折之后，整个业界士
气低落。革新的口号虽然喊得响亮，但
真要大刀阔斧地实践与开拓，却比想
象中更艰难。
虽有跃跃欲试的新人，豪情与希望

冲天但中国女排的帅位毕竟不是为了
成全空有的热情与毫无保障的空想。眼
下看来，压得住阵脚的主教练候选人，
仍是老面孔陈忠和与郎平。“和平”组
合，已经为中国女排倾其最好的时光。
年过半百，他们有经验、有精力，却也多
了瞻前顾后的犹豫。中国排协能否拿出
足够的诚意，认真听取他们的想法意
见，沟通无阻，在尽可能宽大的条件下
创造理想的执教环境，这才是郎平与陈
忠和是否愿意出山的关键。

在国家队碰了一鼻子灰的蔡斌，
回到女排联赛的赛场上，带领北京队
奋勇争先，又一次风光起来。他感慨：
“中国女排主教练这个位子，是放在火
上烤的。没有人会给你太多调整的时
间，胜利与冠军是需要快速实现的。”
长时间的沉沦，中国女排等不起。

依旧锁定“外来和尚”
与女排选帅的情况截然相反，男

篮征贤久未结果，实为挑花了眼。
中国男篮的情况与其他非女排的

团体项目一样，有着相对统一的口径：
在球队人才不济、战绩不佳的情况下，
老外出马。老外对中国的国情了解
有限。成绩好了，管理部门会被写
上功名册；若是成绩糟糕，下课
革职便能平息民怨。哈里斯、尤
纳斯、邓华德，个个都是“冤大
头”的经典代表。
新一季选帅，男篮依旧锁定

“外来的和尚”。据说，篮管中心
的候选名单，多达 #%人。前俄罗斯
男篮主帅布拉特呼声最高，不过眼
下却传出要价太高谈不拢。而此前，国
际篮联和欧洲篮联向中方推荐的克罗
地亚教练斯帕贾已通过面试。此外，希
腊名帅扬纳基斯、塞尔维亚教练武约
塞维奇，甚至刚从西班牙男篮下课的
斯卡里奥洛，可能都在这份名单内。在
中国篮协的计划中，新任主帅计划 !

月抵华，马不停蹄地考察全运会预选
赛，随后敲定国家队集训名单，长远目
标就是三年后的巴西奥运会。中国男
篮今年的主要任务是在 "月的男篮亚
锦赛中取得前 !名，以获得明年世界
杯的参赛权。

#%个人，选个主教练不难。但要
慧眼识才，打造一支持续性发展的球
队，绝非看上去那么简单。
结束语 宽容# 是一种姿态式的

行为$ 作为大家长#宽容为怀#更是可

贵$ 女排%男篮新帅上任#他们定有初

时的热情与抱负# 这个时候给予一把

&尚方宝剑'(成绩好坏#不过分要求)

时间限定#可等待宽限$做一家有担当

的大家长(在困难和压力面前#管理方

冲上前去)在荣誉与掌声面前#新帅们

被推到台前$一家人的和谐#是一门学

问$ 我们一定要记住#没有和谐#就没

有战斗力$ 本报记者 华心怡
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昨饭桌上已言和
明泳池里再携手

孙杨师徒“冷战”暂告一段落
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! ! ! !一段风波#告一段落+++孙杨与教练#昨

终于面对面#一起吃了饭$ 应该说#这是个好

的开端#无论国家游泳管理中心#还是浙江

体育局等#都尽了力$但问题的核心#并不在

于外界#而在于师徒两人#内心是否真的放

下了,

耐人寻味的是# 昨天饭后# 孙杨迫不及

待#主动晒出微博#还贴出了师徒两人的亲密

合影+++此举颇耐人寻味(孙杨想通过微博告

知所有人(你们看#我让步了#我道歉了--

当然#这是事件解决过程当中#必不可少

的一个环节+++那就是 !"后的孙杨#必须先

让步%先表态%先道歉$ 这也是众人翘首等待

了许久的一个动作#好在孙杨做到了$

高兴之余#也担心(真正的冰释前嫌#恐

怕不是一顿饭局%一张照片%一段微博那么

简单$人情复杂#一段有创伤的感情#日后真

的就了无痕迹, 人走向自己内心之路#往往

远比走向外部世界的路#要遥远%漫长得多$

但愿吧$

不由联想起龙应台的一段话( 所谓父女

母子一场#不过意味着(你和他的缘分#就是

今生今世不断目送他的背影渐行渐远$ 你站

立在小路的这一端# 看着他逐渐消失在小路

转弯的地方#而且#他用背影默默告诉你(不

必追--很真切#也很悲伤$

有血缘亲情的#尚且如此#那么相濡以沫

了十几年的无血缘的师徒#又会如何呢,很担

心$而恐怕#这也并非只是孙杨师徒两个人的

纠结#而是体坛更多师徒的困惑$正因为普遍

存在#所以此事才持续发酵#持续受关注$

网上有人替孙杨不平$其实#没人愿意抓

住孙杨不放# 也没人愿意看到一位年轻冠军

就这样毁掉$大家都是出于关心#希望孙杨能

够更快成熟#摆脱困扰#创造佳绩$在这里#再

劝孙杨一句(所谓名气#就是你出多大的名#

就得受多大的气$ 虽然无奈#却是现实$

其实#别人说得再多%议得再热#都不过

是一些不相干的看客# 而师徒两人能否真正

去除心魔#才是你们自己的大事$破镜重圆之

后#合作顺不顺心%关系默不默契#合不合适#

也只有你们两人自己明了$ 真心祈祷$

小娴

冷暖自知


